

## **BAB V PENUTUP**

### **5.1. Kesimpulan**

Salah satu kawasan yang menjadi sasaran Program Pemberdayaan Alternatif Masyarakat Perkotaan adalah Kampung Swadaya. Kampung Swadaya merupakan salah satu kawasan rawan narkoba di Jakarta Selatan. Program Pemberdayaan Alternatif masyarakat perkotaan dilaksanakan di Kampung Swadaya pada tanggal 21-23 September 2022. Program tersebut terdiri dari tiga tahapan yaitu. pra program, pelaksanaan program dan pasca program. Tahap Pra-program meliputi Pemetaan, Survei (pengamatan lapangan) dan Sosialisasi di Kampung Swadaya. Dalam tahap Pra program bertujuan untuk, pengumpulan data, pengamatan wilayah, memahami kondisi wilayah serta memahami karakter masyarakat yang ada di wilayah Kampung Swadaya. Tahap kedua tahap adalah pelaksanaan program yang meliputi memilih dan memberi pelatihan kepada fasilitator, penyuluhan kepada masyarakat, memberi pelatihan keterampilan, evaluasi dan monitoring. Pada tahap pelaksanaan program berguna untuk memulihkan rawan narkoba menjadi tidak rawan narkoba melalui pengembangan kewirausahaan. Melalui pengembangan kewirausahaan yang dipilih oleh masyarakat Kampung Swadaya diharapkan menjadi salah suatu kegiatan yang dapat mengubah diri dan lingkungan serta menciptakan produk yang bernilai jual tinggi yang dimana hal tersebut berdampak menambah pendapatan masyarakat wilayah Kampung Swadaya. Langkah terakhir adalah pasca program, pasca program terdiri dari Program Lanjutan dan Dampak Program. Pada proses Pasca Program merupakan penilaian terhadap masyarakat Kampung Masyarkat, pada

tahap ini masyarakat Kampung Swadaya dinilai sudah cukup mampun untuk bisa berjalan mandiri.

Sebelum adanya program pemberdayaan alternatif masyarakat perkotaan, masalah narkoba yang terjadi di Kampung Swadaya sangat mengkhawatirkan, hal tersebut dapat dilihat dari: (1) Tingginya tingkat kriminalitas/kejahatan narkoba yang terjadi di Kampung Swadaya; (2) Banyaknya keberadaan bandar narkoba serta keberadaan pengedar narkoba; dan (3) Banyaknya keberadaan pengguna narkoba. Namun, setelah adanya program pemberdayaan alternatif masyarakat perkotaan masalah narkoba yang terjadi di Kampung Swadaya mengalami penurunan, hal tersebut dapat dilihat dari: (1) Tingkat kriminalitas/kejahatan menurun; (2) Keberadaan bandar serta pengedar narkoba menurun; dan (3) Keberadaan pengguna narkoba menurun. Diadakannya pemberdayaan alternatif masyarakat perkotaan di Kampung Swadaya memberikan peranan atau pengaruh dalam mengurangi masalah narkoba yang terjadi di Kampung Swadaya.

## **5.2. Reflektor Relevansi Teori**

Berdasarkan kesimpulan yang didapatkan dari hasil penelitian Program Pemberdayaan Alternatif dalam Pengembangan Wirausaha Bagi Masyarakat Kawasan Rawan Narkoba Di Kampung Swadaya, Pejaten Timur, Pasar Minggu, Jakarta Selatan, peneliti akan memberikan saran tentang penelitian ini. Peneliti memberikan keterkaitan antara informasi tentang keberhasilan program dengan data serta fakta yang terjadi di lapangan. Peneliti menjabarkan menjadi 3 (tiga) point utama dalam penilaian suatu keberhasilan program yaitu, pra program, pelaksanaan program dan pasca program. Pra program, dalam tahap Pra program bertujuan untuk, pengumpulan data, pengamatan wilayah, memahami kondisi wilayah serta

memahami karakter masyarakat yang ada di wilayah Kampung Swadaya. Dalam tahap ini informasi yang diberikan oleh penyelenggara program, relevan dengan data di lapangan. Pelaksanaan Program, Pada tahap pelaksanaan program berguna untuk memulihkan kawasan rawan narkoba menjadi tidak rawan narkoba melalui pengembangan kewirausahaan. Melalui pengembangan kewirausahaan yang dipilih oleh masyarakat Kampung Swadaya diharapkan menjadi salah satu kegiatan yang dapat mengubah diri dan lingkungan serta menciptakan produk yang bernilai jual tinggi yang dimana hal tersebut berdampak menambah pendapatan masyarakat wilayah Kampung Swadaya. Tetapi harapan sebagian masyarakat belum sepenuhnya terpenuhi, karna mereka berharap untuk akses dipermudah dalam setiap perizinannya agar tidak berbelit-belit dan memakan waktu yang Panjang. Dalam pelaksanaan program terdapat adanya perbedaan antara penjelasan yang diberikan oleh penyelenggara dengan data yang diperoleh di lapangan. Pasca Program, Pada proses Pasca Program merupakan penilaian terhadap masyarakat Kampung Masyarkat, pada tahap ini masyarakat Kampung Swadaya dinilai sudah cukup mampun untuk bisa berjalan mandiri. Dalam tahap pasca program, sudah sesuai dan relevan dengan apa yang di harapkan oleh penyelenggara dan dirasa cukup berhasil oleh masyarakat Kampung Swadaya. Teori yang di jelaskan oleh Widodo serta penilaian keberhasilan program yang di jalankan oleh Direktorat Pemberdayaan Alternatif Masyarakat Perkotaan dikembangkan menjadi satu kesatuan, dinilai sudah mampu untuk menilai suatu keberhasilan program yang di jalankan di Kampung Swadaya, Pejaten Timur, Pasar Minggu, Jakarta Selatan.